

Escala Crítica/Columna diaria

- *En el país una veintena de partidos políticos locales
- *Al recate de los humedales, una necesidad universal
- * Cecilia Vargas: periodismo que contribuye al cambio

Víctor M. Sámano Labastida

REPRESENTANTES de unas 50 agrupaciones formalizaron la solicitud para constituir partidos políticos nacionales. En términos estrictos el único partido con presencia nacional es el PRI –casi un siglo en el poder es determinante-, dado que el PAN y PRD en algunas entidades tienen menos del tres por ciento de la votación, y militancia declarada que no llega a las dos mil personas. La debilidad de los “partidos nacionales” –y la propia estrategia de algunos de estos institutos- propicia el surgimiento de partidos estatales o municipales.

En abril de 2011 el Partido Social Demócrata con registro estatal en Chiapas cambió su denominación a Partido Orgullo Chiapas (POCh); en agosto de 2012 la señora Isabel Aguilera, esposa del ex gobernador Juan Sabines, ex presidenta del DIF y ex reina de la belleza, fue designada dirigente de ese partido local. Presidía el POCh Carlos Alberto Herrera Ruiz, ex colaborador de Sabines; en julio había participado en elecciones, ganado dos alcaldías y tres diputaciones.

Esta organización es vista como un instrumento del ex gobernador para perpetuar su influencia política. Sabines fue militante del PRI, obtuvo la gubernatura en una coalición encabezada por el PRD y terminó distanciado de los partidos que lo apoyaron.

En Yucatán, donde también existía otro Partido Social Demócrata de carácter estatal fue a los comicios del 2012 pero sólo obtuvo el 0.2 por ciento de los votos. Perdió su registro. El PAN acusó que el PSD era sólo una maniobra del PRI.

En una colaboración anterior (Los partidos estatales en México, un acercamiento), me referí a la veintena de partidos políticos estatales repartidos en todo el país, algunos como residuos organizaciones desmanteladas otros como auténtica expresión de fuerzas locales.

LA POLÍTICA SA

CUMPLIDO el 31 de enero el plazo para el registro de nuevos partidos, en Tabasco se presentó un caso inusual: el ex director del Instituto de la Vivienda, Ariel Cetina Bertruy, solicitó

la inscripción de Sociedad en Acción como partido político estatal. Hubo hace unos seis años un intento fallido por formalizar un “partido indigenista” encabezado por Juan Hernández; se especuló que la Agrupación Política Pino Suárez -fundada por Arturo Núñez- podría dar origen a un nuevo partido estatal. Otros interesados en formar sus partidos fueron los dirigentes de profesores Roger Arias y Hernán Domínguez.

En 2008, solicitó su inscripción “Ciudadanos Libres en Acción”, a nombre de Manuel Miranda. Casualmente esta denominación coincide con uno de los lemas de Sociedad en Acción de Cetina Bertruy.

El ex administrador de Sapaet y ex secretario del Ayuntamiento (2001-2003), es un personaje identificado con Andrés Granier, por lo menos hasta que dejó el Invitab. De su antiguo aliado, Cetina Bertruy dice: “El químico Andrés Granier nos falló a todos los tabasqueños que votamos. Cuando votamos lo hicimos estrictamente por él; si en el camino se desvió es responsabilidad de él, es un asunto que ahora solamente le compete a él aclarar”.

Actual promotor de un nuevo partido estatal, el también ex delegado de la Sedesol (2004-2005), fue militante del PRI, se pasó al PAN para ser candidato a la alcaldía en 2003 –lo que le valió una delegación federal- y se reafilió al tricolor en agosto del 2010 cuando lo hicieron también Humberto Mayans, Ventura Moguel, Fernando Rabelo Hartman, Abenamar Morales, Griselda García e Iván Peña.

“Sociedad en Acción” fue fundada como asociación civil en 2006 año en que se unió a la candidatura de Andrés Granier, en cuyo gobierno participó como director del Instituto de Vivienda. Acusado por el entonces diputados Adán Augusto López por supuesto tráfico de terrenos, negó toda responsabilidad. Renunció en el 2010.

“Sociedad en Acción” ha mantenido desde hace seis años una presencia permanente en bardas y espectaculares. En diciembre pasado Cetina Bertruy presentó su libro “Balbucesos sobre la responsabilidad social”, acto al que asistió Arturo Núñez, cuando todavía era gobernador electo.

Recibida la documentación del PSA, ahora el instituto electoral tabasqueño decidirá si procede el inicio del registro de esta propuesta partidista.

COLEGA Y CIUDADANA

NO CREO exagerar si escribo que la periodista Cecilia Vargas Simón es una de las personas que han contribuido al cambio y a la alternancia en Tabasco. Desde diversos medios, y sin escándalos, ha buscado dar voz a quienes por lo general no son considerados “noticia”, discriminados generalmente en el ejercicio del poder. Las circunstancias y su propia vocación la colocaron desde sus comienzos en el oficio hace ya unos 40 años en el matutino impreso El Día, de la Ciudad de México, en el camino del “otro periodismo”, el indispensable.

Por lo general, quienes batallan toda la vida, no obtienen para sí mismos los frutos de su esfuerzo. La recompensa está en ver mejorar –o por lo menos no empeorar- la vida de los semejantes más desvalidos. Actualmente la compañera Cecilia Vargas enfrenta el combate más importante: la lucha por su propia supervivencia. Nuestra colega tiene ya cuatro días en terapia intensiva en el hospital del IMSS de Villahermosa.

AL MARGEN

FUE CONMEMORADO recientemente el Día Mundial de los Humedales. Lamentablemente Tabasco es uno de los más dramáticos ejemplos de cómo se pueden destruir estas áreas definidas como “pulmones frente el cambio climático”. La depredación del entorno ambiental se practica con dramático entusiasmo. Las autoridades federales autorizaron a Pemex realizar trabajos de exploración en la zona núcleo; las autoridades municipales permiten el relleno de lagunas y la desecación de vasos.

“Un día nos preocupamos por lo que destruimos todo el año”, dijo recientemente José Manuel Arias de la agrupación San Tomás. La subsecretaria estatal de Política Ambiental, Lilí Gama aseguró que son prioritarias acciones para frenar el deterioro del hábitat natural. Ahora, como autoridad, las decisiones están en sus manos.

NO HABRÁ impunidad, ni indulgencia, ni inmunidad para saqueadores, aseguró el procurador estatal Fernando Valenzuela. El secretario de Gobierno, Raúl Ojeda reiteró el compromiso oficial de proceder penal y administrativamente... Como sucedió en el DF a la derrota del PRI en 1997, comienza la revisión de propiedades gubernamentales en comodato o préstamo a ese partido en Tabasco. (vmsaman@yahoo.com.mx)